

BRÈVES ÉCONOMIQUES

AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL DE BOGOTÁ

N° 8 – 23 février 2023

En bref

A 24,6 % du PIB, le ratio dette publique/PIB du Guyana est l'un des meilleurs de la région, a déclaré le Ministre des Finances, Ashni Singh, durant sa présentation à la *Guyana Energy Conference and Expo*. Cela serait dû à la stratégie sélective des emprunts étrangers menée par le pays. Après un ratio dette/PIB de 47,4 % en 2020 et de 36,6 % en 2021, le pays continue d'améliorer son ratio pour devenir l'un des meilleurs de la région.

LE CHIFFRE À RETENIR

24,6 %

C'est le ratio dette publique/PIB du Guyana en 2022, selon le Ministre des Finances.

Zoom sur : Le plan du Gouvernement colombien « Tourisme en harmonie avec la vie »

Le budget colombien pour le tourisme augmente de 87 % et prévoit 5,4 M de touristes pour 2023.

Le Gouvernement colombien a présenté le plan « Tourisme en harmonie avec la vie ». Cet ambitieux plan vise à une augmentation du nombre de touristes en Colombie, à 5,4 M pour 2023, et à plus long terme au moins 7,5 M visiteurs en 2026 (voire 12 M dans un scénario optimiste). Le plan prévoit également la création de 300 000 nouveaux emplois d'ici à 2026, soit en moyenne 215 000 personnes employées mensuellement dans des activités liées au tourisme. Dans cette perspective, le gouvernement a prévu une augmentation significative pour le budget du secteur (+87 % g.a.). Le Ministère poursuit plusieurs objectifs, à savoir en particulier renforcer l'image au niveau mondial de la Colombie en tant que destination touristique, démocratiser l'accès au tourisme, assurer le développement territorial suivant une bonne gouvernance en matière de tourisme ou encore promouvoir un tourisme durable.

L'engagement du plan sectoriel « Tourisme en harmonie avec la vie » en Colombie

OBJECTIFS POUR 2023 :

5,4 M de touristes

87 % d'augmentation du budget pour le secteur

OBJECTIFS POUR 2026 :

Un minimum de 7,5 M de touristes

Scénario optimiste : 12 M de touristes

300 000 nouveaux emplois générés

BOLIVIE

Le potentiel de l'aéroport de Santa Cruz en tant que « hub » est confirmé par l'Institut National de la Statistique.

Les données de l'*Institut National de la Statistique* (INE) montrent que, de janvier à novembre 2022, l'aéroport de Santa Cruz a enregistré l'arrivée de 461 285 passagers, nationaux et étrangers confondus, soit plus de 85 % du total des voyageurs arrivant sur le territoire bolivien. En 2021, le Vice-Ministre des Investissements publics et du Financement extérieur Marcelo Laura a annoncé la réactivation de l'étude de préinvestissement pour la construction d'un centre logistique de concentration des connexions et des flux aériens internationaux à l'aéroport Viru Viru de Santa Cruz. Selon le président de la Chambre des exportateurs de Santa Cruz (CADEX), Oswaldo Barriga, la consolidation de Viru Viru HUB, implique non seulement la construction de l'infrastructure aéroportuaire, mais doit également s'accompagner d'un changement de la politique aéronautique bolivienne afin d'encourager l'entrée de nouvelles compagnies aériennes.

En 2022, les combustibles et les biens d'équipement ont constitué les principales composantes des importations.

Les importations du pays ont atteint 13 MdsUSD (+36 % en valeur par rapport à 2021), selon les données de l'*Institut National de Statistique* (INE) du bulletin de l'Institut Bolivien du Commerce Extérieur (IBCE). En

termes de volume, la croissance moyenne des importations s'élève à +3 %. Plus de la moitié (52 %) des achats étrangers concernent les biens d'équipement, les fournitures industrielles et le matériel de transport. Les carburants et les lubrifiants occupent la deuxième place (33,5 %). Les importations de combustibles ont augmenté de 94 % en valeur et de 12 % en volume, avec une forte variation due à un « effet prix », indique le rapport de l'IBCE. Autrement dit, en termes de budget, le pays a dépensé près du double de ce qu'il avait programmé pour financer les importations de diesel et d'essence en 2022.

COLOMBIE

Decathlon prévoit une importante extension au cours des dix prochaines années.

Le directeur de *Decathlon* en Colombie, Carlos Gómez, s'est exprimé au sujet des perspectives de l'entreprise française en Colombie, déjà présente dans le pays depuis six ans avec un total de 13 magasins. L'entreprise a enregistré une croissance à deux chiffres en 2022 par rapport à 2021 et prévoit une croissance similaire en 2023 avec notamment l'ouverture de deux magasins, à Manizales en avril et à Cali en novembre. L'objectif est d'atteindre 30 magasins dans le pays dans les 10 prochaines années. C. Gómez a également précisé que *Decathlon* pensait à développer des productions locales, notamment pour le cyclisme.



Renault Colombie souhaite développer ses exportations en Amérique latine en 2023.

L'entreprise française *Renault*, dont l'usine de production est localisée à Envigado, Antioquia cherche à développer davantage ses exportations en 2023. Ces dernières ont crû de plus de 50 % en 2022 (15 000 unités exportées). Pour 2023, l'opérateur prévoit une nouvelle croissance de production de 12,5 % g.a. en Colombie (45 000 véhicules, contre 40 000 en 2021). Le marché mexicain est ciblé prioritairement pour les exportations (potentiel de plus d'1 M de véhicules). Cette année, sont, en outre, prévus les lancements de quatre nouveaux véhicules 100 % électriques, d'une camionnette et de quelques véhicules utilitaires.

15,5 M de Colombiens sont en insécurité alimentaire « modérée et grave », selon l'ONU.

30 % de la population totale de Colombie (15,5 M de personnes) est en insécurité alimentaire qualifiée de « modérée et grave », à savoir qu'elle ne mange pas trois fois par jour, selon le *Programme Alimentaire Mondial* (PAM) des Nations Unis. Le Pacifique et les Caraïbes sont les territoires les plus touchés, où 40 % de la population – un niveau alarmant pour l'ONU – est en difficulté financière pour « assurer » une alimentation adéquate. Les zones urbaines sont davantage concernées, en particulier Bogotá (1,5 M personnes), Medellín (642 500 personnes) et Cali (420 000 personnes).

Anato invite le Président Petro à maintenir la TVA à 5 % sur les billets d'avion.

Paula Cortés, présidente de l'*Association colombienne des agences de voyage et de tourisme* (Anato), a demandé le maintien de la TVA à 5 % pour les billets d'avion, ainsi que l'exemption de TVA pour les services hôteliers et touristiques. Ces mesures avaient été accordées à l'occasion de la reprise postpandémique, afin de réactiver le secteur touristique. Cette demande, exprimée lors du discours d'ouverture de l'*Anato Tourism Showcase 2023*, le salon le plus important du secteur touristique de Colombie, est motivée par l'« impact direct et positif sur le consommateur » avec une offre plus accessible financièrement. Le Président Petro a déclaré qu'il évoquerait prochainement le sujet, et a invité les agents du secteur à miser sur l'écotourisme durable.

EQUATEUR

La Chine se confirme en tant que première destination des exportations non-pétrolières équatoriennes.

En 2022, la Chine demeure la première destination des exportations non-pétrolières équatoriennes avec 5,7 Mds USD (+57 % par rapport à 2021). Les Etats-Unis et l'Union européenne se placent respectivement comme deuxième et troisième position (avec respectivement 3,9 Mds USD et 3,8 Mds USD d'exportations). Les principaux secteurs équatoriens exportateurs vers la Chine en 2022 ont été les crevettes (3,9 Mds USD) et les



produits miniers (1,4 Md USD – cuivre essentiellement). Selon le Ministre de la Production, l'accord commercial avec la Chine permettra une augmentation des exportations équatoriennes d'1 Md USD par an.

Trois nouveaux *clusters* industriels sont lancés.

Le Ministère de la Production a lancé trois *clusters* dans le cadre de la stratégie « *Ecuador Compite* » dont l'objectif est la création de filières industrielles compétitives. Il s'agit des *clusters* de l'industrie du bois, de l'industrie du plastique et de la transformation numérique. Ces nouveaux *clusters* seront éligibles à des financements *via* les banques publiques locales ainsi qu'aux mécanismes de développement prévus par le secrétariat des partenariats publics-privés (exemptions fiscales et allègement de certaines réglementations).

GUYANA

Le Guyana est suspendu de l'EITI jusqu'à remise du rapport 2020.

Le Guyana est suspendu de la liste des pays adhérents à l'initiative de transparence des industries d'extraction (EITI) en raison de son retard dans la soumission du rapport 2020. Les Etats adhérents sont tenus de communiquer certaines informations relatives aux chaînes de valeur nationales de l'industrie, notamment au sujet de l'attribution des droits d'extraction et des dépenses des ressources provenant du secteur pétrolier. Cette suspension ne devrait toutefois n'être que temporaire, dans l'attente de la remise du rapport, prévue pour juillet 2023.

PEROU

Le Ministre de l'Economie et des Finances conteste une décision du Tribunal Constitutionnel relative au prélèvement d'intérêts moratoires.

Le Ministre Contreras s'oppose à la décision du Tribunal Constitutionnel du 22 novembre (publiée le 11 février 2023) relative à la réclamation d'intérêts moratoires pendant les procédures administratives ou de justice en cours, notamment en cas d'expiration des délais légaux. La *SUNAT* (Surintendance nationale de l'administration fiscale) estime que cette décision crée un précédent permettant aux grandes entreprises de n'avoir à acquitter au maximum 3,1 Mds USD d'intérêts fiscaux. Cette décision du Tribunal intervient au moment où plusieurs procès avec de grandes entreprises arrivent à leur terme. Les institutions comme la Chambre de Commerce de Lima, la *Confédération Nationale des entreprises* (CONFIEP) ou la *Société du Commerce Extérieur* (COMEX) ont pour leur part salué cette décision. Elles soutiennent que l'arrêt du tribunal n'excuse, n'élimine ou ne réduit le montant des impôts en litige, mais qu'il corrige l'exigence d'intérêts moratoires qu'elles estiment excessifs.



La rentabilité des fonds de pensions s'améliore après une année négative.

L'Autorité des Banques et Assurances (SBS) a annoncé que les fonds de pension privés (AFP) auraient des rendements positifs en 2023 contrairement à 2022. Selon l'AFP *Integra*, la hausse progressive des taux de référence des banques centrales des différents pays, comme la Fed américaine, a un impact positif sur la performance des fonds gérés par des revenus fixes. De son côté, le Ministre de l'Economie et des Finances Alex Contreras confirme que la réforme des pensions annoncée l'an dernier, sera présentée courant mars. Cette réforme répond à un long débat qui porte sur la faible rentabilité des fonds gérés par les AFP, les faibles pensions des retraités dans le cadre de ce système, et le taux de couverture qui n'atteint à ce jour qu'un travailleur sur trois. Cette réforme est annoncée dans un contexte de mesures exceptionnelles adoptées par le congrès, qui autorisent des retraits anticipés des fonds de pension et mettent en risque la viabilité du système.

SURINAME

Le groupe pétrolier malaisien Petronas prévoit une campagne de forage offshore.

Le groupe énergétique *Petronas* a soumis un projet d'évaluation de l'impact environnemental et social au gouvernement surinamais pour forer dans le bloc *offshore* 52. La campagne comprend trois puits d'exploration et trois puits d'évaluation dont les puits d'exploration *Roystonea-1* (profondeur

d'eau de 800 m) et d'évaluation *Sloanea-2* (635 m) qui ont déjà été identifiés. L'entreprise malaisienne détient une participation opérationnelle de 50% dans le bloc 52 (partagé avec *ExxonMobil*) et de 30% dans le bloc 53, où elle a foré le puits *Baja-1*. L'*Institut national pour l'environnement et le développement* (NIMOS) se donne jusqu'à début mars pour apporter d'éventuels commentaires au projet.

VENEZUELA

Le tourisme intérieur vénézuélien augmente de 31% pendant les vacances de Carnaval.

La vice-présidente exécutive Delcy Rodriguez a déclaré que 4 200 136 personnes se sont déplacées au sein du pays, au cours des quatre jours de Carnaval. Cela représente une augmentation de 31,3% par rapport à la même période en 2022.

Chevron expédie une moyenne de 106 500 bpj aux États-Unis en février.

Selon *Reuters*, le pétrole expédié jusqu'à présent sous licence américaine provient des stocks de brut lourd accumulés par ses deux principales coentreprises au Venezuela, *Petropiar* et *Petroboscan*. Au cours du mois de janvier 2023, *Chevron* a exporté environ 75 000 bpj de brut vénézuélien, principalement vers sa raffinerie de Pascagoula, dans le Mississippi, mais elle a également vendu des cargaisons aux raffineries américaines *Phillips 66* et *Valero Energy*.



Les revenus de PDVSA en janvier 2023 auraient dépassé 860 M USD.

Les recettes d'exportation de la compagnie pétrolière publique du pays *PDVSA* en janvier 2023 ont atteint plus de 860 M USD (+50 % par rapport à janvier 2021 et +30 % g.a.). Cette croissance est due à une augmentation de 34 % des exportations (558 000 bpj en 2023, contre 416 000 bpj en 2022), et une légère diminution du prix du baril (61,7 USD) par rapport à celui de janvier 2022 (63,6 USD).

Indicateurs de la semaine

Principaux indicateurs macroéconomiques pour les pays de la zone (2022) :

	Population (M)	PIB à prix courants* (Mds USD)	Croissance du PIB		Compte courant (en % du PIB)	Dette publique brute (en % du PIB)	IDH (rang mondial)		Inflation (%)
	2022 p	2022 p.	2021	2022 p.	2022 p.	2022 p.	2021	Variation par rapport à 2020	Variation en g.a. en octobre
BOLIVIE	11,96	43,4	6,1	3,8	-1,4	82,6	118	+1	2,9
COLOMBIE	51,61	342,9	10,7	7,6	-5,1	61,1	88	0	12,2
EQUATEUR	18,01	115,5	4,2	2,9	2,4	58,9	95	+4	4,0
GUYANA	0,792	14,8	23,8	57,8	43,5	22,8	108	+1	6,5
PEROU	34,17	239,3	13,6	2,7	-3,0	34,8	84	+1	8,3
SURINAME	0,617	3,0	-3,5	1,3	-2,0	134,0	99	-7	49,1
VENEZUELA	26,92	82,1	0,5	6,0	4,0	n.a	120	-2	173
ARGENTINE	46,30	630,7	10,4	4,0	-0,3	76	47	0	88,0
BRESIL	213,9	1 894,7	4,6	2,8	-1,5	88,2	87	-1	6,5
CHILI	19,92	310,9	11,7	2,0	-6,7	36,2	42	+1	12,8
MEXIQUE	130,1	1 424,5	4,8	2,1	-1,2	56,8	86	+2	8,4

Source : données FMI (WEO, octobre 2022), PNUD, Banques centrales des pays concernés, OFV pour le Venezuela.

* Le PIB à prix courants n'est pas corrigé avec l'inflation.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international